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В Народном Собрании
(Парламенте) Карача�

ево�Черкесии состоялось
очередное пленарное за�
седание под председа�
тельством спикера Алек�
сандра Иванова, в кото�
ром принял участие Гла�
ва КЧР Рашид Темрезов.
Было рассмотрено 13
вопросов.

НИКОТИН
ДЛЯ ПОДРОСТКОВ �

ПОД ЗАПРЕТОМ
Депутаты приняли реше�

ние о запрете продажи ни�
котиносодержащей продук�
ции несовершеннолетним.
Изменения в уже действую�
щий Закон КЧР «Об ограни�
чении на территории Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики розничной продажи
несовершеннолетним элек�
тронных систем доставки
никотина» внесены комите�
том по законодательству
после обращения житель�
ницы республики в ходе
прямого эфира с Главой Ка�
рачаево�Черкесии Раши�
дом Темрезовым. Руково�
дитель региона ответил за�
явителю, что данный вопрос

Сессия ЗАПРЕЩЕНА ПРОДАЖА НИКОТИНОСОДЕРЖАЩЕЙ
ПРОДУКЦИИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМ

по его поручению будет
детально проработан.
Следствием проведенной
работы стало принятие за�
конопроекта об изменени�
ях в республиканском зако�
нодательстве.

Как пояснил председа�
тель комитета по законода�
тельству, в Федеральном
законе от 23 февраля 2013
г. № 15�ФЗ «Об охране здо�
ровья граждан от воздей�
ствия окружающего табач�
ного дыма и последствий
потребления табака» под
запрет попадает лишь про�
дукция, содержащая табак,
а понятие «никотиносодер�
жащая продукция» в законе
отсутствует. Что касается
продаваемых изделий, в от�
ношении которых приняты�
ми изменениями установ�
лен запрет, то в их состав
входят травы, не являющи�
еся табаком и табачными
изделиями, пропитанные
никотином, наносящие не
меньший вред организму

подростка.
В соответствии с уста�

новленным запретом на
продажу никотиносодержа�
щей продукции несовер�
шеннолетним установлена
административная ответ�
ственность:

розничная продажа не�
совершеннолетним никоти�
носодержащей продукции
влечет наложение админи�
стративного штрафа на
граждан в размере пяти
тысяч рублей;

на должностных лиц � от
двадцати тысяч до пятиде�
сяти тысяч рублей;

на юридических лиц � от
пятидесяти тысяч до ста
тысяч рублей.

Изменения вступают в
силу через 10 дней после
официального опубликова�
ния.

ВНИМАНИЕ �
МНОГОДЕТНЫМ СЕМЬЯМ

На сессии также был
рассмотрен проект закона

КЧР № 8�VI «О внесении из�
менений в Закон Карачае�
во�Черкесской Республики
«О ежемесячной денежной
выплате, назначаемой в
случае рождения третьего
ребенка или последующих
детей до достижения ре�
бенком возраста трех лет, и
наделении органов местно�
го самоуправления муници�
пальных районов и городс�
ких округов Карачаево�Чер�
кесской Республики отдель�
ными государственными
полномочиями Карачаево�
Черкесской Республики».

С пояснениями выступил
министр труда и социально�
го развития КЧР Анзор Ох�
тов:

� В закон «О ежемесяч�
ной денежной выплате, на�
значаемой в случае рожде�
ния третьего ребенка или
последующих детей до до�
стижения ребенком возра�
ста трех лет» вносится из�
менение по кратности пре�
доставления ежемесячной

денежной выплаты в семью.
То есть предусматривается
назначение выплаты не
только на одного ребенка в
семье (третьего или после�
дующего), но на всех детей,
рожденных в семье третьи�
ми и последующими (в том
числе одновременное пре�
доставление выплат на дво�
их и более детей).

Проще говоря, разра�
ботчики законопроекта
предлагают назначать еже�
месячные выплаты мало�
обеспеченным многодет�
ным семьям не только за
третьего, как было ранее,
но и за всех следующих
детей. Право на ежемесяч�
ную денежную выплату воз�
никает при условии, что
среднедушевой доход в се�
мье не превышает размер
прожиточного минимума,
установленный в республи�
ке на дату обращения.

Также в законе снят ряд
ограничений. Так, необхо�
димость наличия граждан�

ства Российской Федера�
ции у родителей (одиноко�
го родителя, усыновителя)
и их детей и проживание на
территории КЧР всех чле�
нов семьи не менее трех лет
заменены на наличие граж�
данства РФ и проживание
одного из родителей на тер�
ритории КЧР. Еще одно сня�
тое ограничение, по которо�
му при назначении ежеме�
сячной денежной выплаты
учитываются только дети,
которым не исполнилось 18
лет.

� Данные изменения по�
зволят увеличить количе�
ство получателей ежеме�
сячной денежной выплаты в
2020 году более чем на 600
детей, что окажет благопри�
ятное влияние на демогра�
фическую ситуацию в реги�
оне, � выразил уверенность
А. Охтов.

Размер выплаты в 2020
году будет составлять
10402 руб. Выплата реали�
зуется с 2019 года в рамках

национального проекта
«Демография». Законопро�
ект был детально рассмот�
рен на заседании комитета
по социальной политике и
охране здоровья населения
под председательством Ха�
сана Хубиева, который ре�
комендовал его на сессии к
принятию в двух чтениях.

С учетом таблицы по�
правок законопроект при�
нят депутатским корпусом.
Закон вступает в силу через
десять дней после дня его
официального опубликова�
ния и распространяется на
правоотношения, возника�
ющие с 1 января 2020 года.

БЮДЖЕТ ПРИНЯТ
С ПРОФИЦИТОМ

Рассмотрен и принят в
двух чтениях проект закона
КЧР «О внесении изменений
в статьи 15 и 15.1 Закона
Карачаево�Черкесской Рес�
публики «Об администра�
тивных правонарушениях».

В частности, установле�

на административная от�
ветственность по вопросам,
не отнесенным к предметам
ведения Российской Феде�
рации, а также определены
органы и должностные лица
субъекта, уполномоченные
рассматривать дела об ад�
министративных правона�
рушениях, предусмотрен�
ных названным законом.

В том числе законом
предусмотрено заключение
Соглашения между МВД РФ
и исполнительным органом
власти КЧР по реализации
отдельных норм закона в
части привлечения к ответ�
ственности, а именно со�
ставления протоколов об
административном право�
нарушении.

До вступления в силу
указанного Соглашения
органами, уполномоченны�
ми на составление протоко�
лов об административных
правонарушениях, являют�
ся органы исполнительной
власти Карачаево�Черкес�
ской Республики: Управле�
ние лесами КЧР; Министер�
ство промышленности и
торговли КЧР; Министер�
ство строительства и жи�
лищно�коммунального хо�
зяйства КЧР; Министерство
труда и социального разви�
тия КЧР; Министерство об�
разования и науки КЧР.
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ПРИЗНАТЬСЯ, была не�
сколько озадачена по�

ведением дворника, уби�
равшего во дворе много�
этажного дома по улице Ор�
джоникидзе г. Карачаевска.
Женщина аккуратно снима�
ла с зеленой ели больные
ветви, а засохшие иголки
так и сыпались на землю…

� По всему видно, что вы
только что убрали террито�
рию, так зачем создаете
себе дополнительные труд�
ности? � спрашиваю ее.

� Работать начинаю рано
утром, и в пять утра еще не
так светло, чтобы разгля�
деть какую�либо непригляд�
ную мелочь, бросающуюся
в глаза, а собралась ухо�
дить, бросила взгляд на эту
роскошную ель, и прямо
сердце зашлось. Дело в
том, что я очень часто бы�
вала с детьми, внуками в
Тебердинском заповеднике
и каждый раз, проходя

ВОПРОСЫ, с кото�
рыми люди приходили
на прием, касались
жилищно�коммуналь�
ного хозяйства, благо�
устройства террито�
рий, развития инфра�
структуры республи�
ки, строительства
спортивных объектов
и др.

Тренер спортшко�
лы села Чапаевского
Прикубанского района
Алибек Лайпанов об�
ратился с просьбой о
строительстве в селе
физкультурно�оздо�
ровительного комп�
лекса.

� У нас в спортшко�
ле один зал сгорел,
теперь приходится в
одном заниматься и
детям, и взрослым,
это очень неудобно. Полно�
ценные тренировки прово�
дить невозможно, а желаю�
щих много. Мы обращались
к Главе республики Рашиду
Бориспиевичу Темрезову,
он пообещал рассмотреть
вопрос в положительном
ключе.

Александр Иванов:
� Глава сразу дал по ва�

В ПОЛОЖИТЕЛЬНОМ КЛЮЧЕ
СПИКЕР Парламента Карачаево�Черкесии, руко�

водитель регионального отделения политичес�
кой партии «Единая Россия» Александр Иванов про�
вел прием граждан в Общественной приемной
партии.

шему вопросу поручение,
региональное отделение
«Единой России» сразу от�
реагировало, результатом
стало включение строи�
тельства ФОКа в с.Чапаев�
ском в партийный проект
«Детский спорт». Начало
строительства запланиро�
вано на 2020 год.

Жительница Черкесска
обратилась за помощью в
предоставлении для ребен�
ка места в ясельную груп�
пу.

� Муж работает один, я
тоже хотела бы выйти на

работу, потому что средств
не хватает. У нас двое де�
тей, старший ходит в детс�
кий сад – с этим проблем
нет, младшей два года, хо�
телось бы попросить вас
посодействовать получить
место в яслях.

Александр Иванов отме�
тил, что благодаря работе,

проведенной руководством
республики по обеспече�
нию местами в дошкольных
учреждениях, вопрос уст�
ройства в детские сады от 3
лет снят. Остается неболь�
шая нехватка мест в ясель�

ных группах, но эта пробле�
ма тоже решается и нахо�
дится на контроле у Главы
Карачаево�Черкесии Раши�
да Темрезова и Карачаево�
Черкесского отделения
«Единой России».

� Учитывая ваши семей�
ные обстоятельства, по ва�
шему обращению будет дан

положительный ответ, � по�
обещал спикер.

Также к спикеру обрати�
лась группа жильцов дома №
73 по улице Советской г.
Черкесска с просьбой о бла�
гоустройстве придомовой
территории. Такие обраще�
ния не единичны. Многие
жители многоквартирных
домов, видя, как обустраи�
ваются соседние дворы,
тоже хотят принять участие

в партийной програм�
ме «Городская среда».
Александр Иванов по�
яснил, что заявки не�
обходимо подавать за�
ранее, из них форми�
руется план благоуст�
ройства территорий
на следующий год.
Спикер дал поручение
руководителю испол�
кома регионального
отделения «Единой
России» Руслану
Джамбаеву взять на
контроль поступившее
обращение по включе�
нию придомовой тер�
ритории в следующий
этап программы.

В положительном
ключе был рассмот�
рен еще ряд вопро�
сов, в том числе обра�
щение директора дет�

ской музыкально�эстети�
ческой школы г.Черкесска
по оказанию содействия в
ремонте ограждения зда�
ния. Анна Войко также по�
благодарила за поддержку,
которая на протяжении
многих лет оказывалась
школе парламентариями.

Пресс�служба
Парламента КЧР.

В РАБОТЕ мероприятия
приняли участие члены Коор�
динационного совещания,
ответственные лица СУ СК
РФ по КЧР, МВД по КЧР,
УФСБ России по КЧР, работ�
ники аппарата прокуратуры
республики, горраймеж�
прокуроры и их заместители.

Открывая совещание,
прокурор республики отме�
тил важность совместной
деятельности прокуратуры
и правоохранительных ор�
ганов в сфере противодей�
ствия коррупционным пра�
вонарушениям и преступле�
ниям, обратив внимание на
приоритеты, которые по�
ставлены перед государ�
ственными структурами.

Заслушав и обсудив ин�
формацию о состоянии ра�

КОРРУПЦИОННЫХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ
ВЫЯВЛЕНО БОЛЬШЕ ЧИЩЕ ДВОР –

ЧИСТА ДУША
мимо вольеров, останавли�
валась полюбоваться гро�
мадной голубой елью, рас�
тущей во дворе одного
дома. Ель была красоты не�
вероятной! Недавно приез�
жаем в заповедник и видим
начисто высохшую нашу лю�
бимую красавицу… Дальше
– больше. По дороге на
Домбай сплошь и рядом
такая картина. Вместо зеле�
ной хвои на елях – бронзо�
вые иголки сверху донизу.
Я, конечно, не специалист
по обслуживанию и уходу за
деревьями, но когда увиде�
ла такие же тревожные сим�
птомы на елях и соснах,
растущих на моем участке,
решила хоть как–то избав�
лять их от засохшей хвои,
ибо где гарантия, что «бо�
лячка» не перекинется на
здоровые еловые или со�
сновые лапы, � ответила

Светлана Мкртчян.
Мы в юности часто рвем�

ся и едем к чужому небу,
чтобы дышать иным возду�
хом, не догадываясь, что и
счастье, и несчастье везем
невидимо с собой – харак�
тер, а значит, поступки, что
в свою очередь определяет
судьбу. Светлана, в девиче�
стве Тришкина, никуда не
рвалась из п. Малокурган�
ного, хотя о работе в посел�
ке люди во все времена го�
ворили как о самом завет�
ном. Правда, ее родителям
повезло. Дмитрий был шах�
тером, Мария работала по�
варом в детском садике.
Супругов очень уважали в
поселке за трудолюбие,
хлебосольство, исключи�
тельную человеческую по�
рядочность.

Окончание на 2
й стр.

В ПРОКУРАТУРЕ региона под председательством
прокурора Карачаево�Черкесской Республики

Олега Жарикова состоялось координационное со�
вещание руководителей правоохранительных орга�
нов, на котором обсуждались результаты работы по
противодействию коррупции, а также преступлени�
ям, связанным с неправомерным использованием
бюджетных средств, выделенных на реализацию
национальных проектов, федеральных целевых
программ, государственных программ Карачаево�
Черкесской Республики.

боты правоохранительных
органов по выявлению, пре�
сечению и профилактике
коррупционных преступле�
ний, участниками совеща�
ния отмечено, что на терри�
тории республики последо�
вательно обеспечивается
реализация мероприятий,
предусмотренных Нацио�
нальным планом противо�
действия коррупции на
2018�2020 годы, утверж�
денным Указом Президен�
та Российской Федерации
от 29.06.2018 № 378.

По итогам осуществле�
ния правоохранительными
органами республики в
2018 году комплекса орга�
низационных и практичес�
ких мероприятий, возросло
на 15% количество выяв�

ленных преступлений кор�
рупционной направленнос�
ти, в том числе на 23% �
преступлений, связанных со
взяточничеством.

За 9 месяцев 2019 года
наблюдается динамика ро�
ста регистрируемых пока�
зателей преступных деяний
коррупционной направлен�
ности на 42%.

Принимаемые органами
прокуратуры республики
меры позволили упредить и
пресечь нарушения анти�
коррупционного законода�
тельства. В текущем году
прокурорами проведена
антикоррупционная экспер�
тиза 3,5 тыс. нормативных
правовых актов и их проек�
тов, в результате которой из
96 исключены коррупцио�
генные факторы. Выявлено
около 4 тыс. нарушений за�
конодательства о противо�
действии коррупции в сфе�
рах государственной и му�
ниципальной службы, госу�

дарственной и муниципаль�
ной собственности, бюдже�
та и других, внесено 1 520
актов прокурорского реаги�
рования, к административ�
ной и дисциплинарной от�
ветственности привлечено
566 должностных лиц. По
материалам прокурорских
проверок возбуждено 26
уголовных дел рассматри�
ваемой категории.

В ходе совещания ак�
центировано внимание его
участников на проблемах,
требующих дополнительно�
го решения.

Обозначена необходи�
мость усиления работы в
ряде городов и районов
республики по выявлению и
пресечению преступлений
коррупционного характера.

Требует активизации
деятельность по установле�
нию и пресечению корруп�
ционных проявлений в от�
дельных отраслях правово�
го регулирования, бюджет�

ной сфере, при распоряже�
нии государственной и му�
ниципальной собственнос�
тью, при осуществлении
закупок, в здравоохране�
нии, образовании, ЖКХ.

По итогам обсуждения
разработан комплекс мер
по дальнейшему совершен�
ствованию организации де�
ятельности правоохрани�
тельных органов и межве�
домственного взаимодей�
ствия в целях повышения
результативности работы в
области противодействия
коррупции.

При рассмотрении вто�
рого вопроса, вынесенного
на повестку дня, проанали�
зировано состояние работы
по противодействию кри�
минальным проявлениям в
сфере реализации нацио�
нальных проектов, феде�
ральных и государственных
программ.

Окончание на 3
й стр.

Юбилей

«ИДИТЕ ПО СВОЕМУ ПУТИ!»

Михаил Иванович
СКОРИКОВ (на сним�

ке) на днях отметил свое де�
вяностолетие. Он начал
свою трудовую деятель�
ность в августе 1949 года
после окончания Пятигорс�
кого техникума советской
торговли. Затем окончил
Московский институт совет�

ской торговли, и в дальней�
шем всю свою трудовую
жизнь посвятил этой про�
фессии. Его общий трудо�
вой стаж � 51 год.

Он ничего не делал на�
половину. В работу и обще�
ственные проблемы погру�
жался с головой, отдавая им
все физические и душевные
силы. Он легко решал са�
мые трудные производ�
ственные задачи и находил
выход из самых запутанных
ситуаций. Для Скорикова не

существовало безнадежных
дел. Он умел заразить со�
служивцев своей энергией
и преданностью делу.

Михаил Иванович всегда
говорил: «Если у вас есть
действительно важная мо�
тивация что�либо делать �
не сомневайтесь. Не слу�
шайте, что вам говорят дру�
гие. Идите по своему пути!»

Экономист Черкесского
торга, директор универ�
сального промтоварного
магазина Черкесского тор�
га, начальник ОРСа треста
«Ставропольгидрострой»,
председатель Карачаево�
Черкесского обкома проф�
союза работников торговли
и потребкооперации; пер�
вый заместитель председа�
теля облпотребсоюза, на�
чальник управления торгов�
ли области � вот вехи его
трудовой биографии.

Михаил Иванович всегда
славился любознательнос�
тью, постоянно находился в
поиске интересной инфор�
мации, загружая мозг рабо�
той. Он чутко улавливал тен�
денции развития общества,
живо интересовался поли�
тическими вопросами. Ему
нравилось быть в гуще со�
бытий. Даже став начальни�
ком, он не отрывался от
коллектива, был неизменно
добродушен и приятен в
общении.

Много сил и энергии от�
дал он делу совершенство�
вания торговли в области.
Особое внимание развитию
торговли уделялось в Чер�
кесске.

Окончание на 3
й стр.
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КАЖДЫЙ человек понимает, что са�
мое главное в жизни � это здоро�

вье, а его залогом считаются активный
образ жизни и спорт. Сегодня я хочу
познакомить читателей с первым мас�
тером спорта международного класса
по вольной борьбе среди абазин, чем�
пионом мира по вольной борьбе сре�
ди малых стран, заместителем руко�
водителя Международного абазино�
абхазского культурно�просветительс�
кого объединения «Алашара», руково�
дителем направления «Развитие
спорта» этого же объединения, осно�
вателем и президентом клуба вольной
борьбы «Абаза», тренером детской
спортивной школы «Юность» Расулом
ЧУКОВЫМ (на снимке).

Он молод, но успел добиться мно�
гого. Расул родился и вырос в ауле Ин�
жич�Чукун. Окончил Инжич�Чукунскую

ТРИДЦАТЬ лет он работает в систе�
ме образования, двадцать из них �

руководителем школы. Хотя о руково�
дящей должности, признается мой ге�
рой, он никогда не мечтал.

� Я родился в мае 1961 года, � рас�
сказывает директор гимназии № 5
города Черкесска Сергей ЧАЩЕВ (на
снимке). � Учился в Черкесской город�
ской школе. Отслужил в армии в Ка�
захстане. Потом поступил в Ставро�
польский педагогический институт.
Учителя всегда были носителями об�
разованности, культуры. И мне хоте�
лось быть таким же человеком, хоте�
лось расти, развиваться. Знаете, это
как в спорте, когда стремишься дос�
тичь какой�то высоты. В то время по�
лучить высшее образование было до�
статочно сложно, конкурсы при по�
ступлении были большие. Из нашего
класса поступило только 8 человек.
Обстоятельства сложились так, что
после вуза я работал на телефонной
станции линейным электромонтёром,
телемехаником. Мой общий трудовой
стаж � сорок лет...

Учителем он начал работать в СОШ
№ 17. Ему всегда нравилась работа с
детьми и среди людей. И вскоре он
стал завучем... Его приглашали на
разные руководящие должности в
обком партии. Но Чащев любил школу
и потому отказывался.

� Однажды директор говорит: «Вас
приглашают на директорскую долж�
ность, идите, вы молодой, вам надо
расти», � вспоминает Сергей Вячес�
лавович.

Так он стал директором. Но от пре�
подавания истории не отказался, дает
уроки по сей день.

� Работа директора сложная. Надо
ко всему находить современные под�
ходы. Образовательная линия должна
соответствовать законам и иным нор�
мативно�правовым актам...

� Директор школы � это руководи�
тель большого коллектива. Как вам
удаётся сплотить сотрудников?

� Коллектив у нас большой. Задачи

СОВРЕМЕННЫЙ студент � это актив�
ный, инициативный, коммуника�

бельный молодой человек, который
смело идет к поставленной цели.
Именно таким мы увидели студента 3
курса Института прикладной матема�
тики и информационных технологий
СКГА Аслана АБДОКОВА (на снимке).
Он учится по специальности «Приклад�
ная информатика в экономике». И от�
радно отметить � с большим успехом.
При этом он не только нацелен на по�
лучение знаний по профессии, но и
старается всесторонне развиваться.

То, что он выбрал профессию по
душе, стало понятно сразу, как только
разговор зашёл об этом.

� Когда я выбирал профессию, я
еще не понимал, что она будет мне на�
столько интересной. Да, тяга к про�
граммированию была. Большую роль
сыграло то, что мой отец был физи�
ком�информатиком. А сейчас я пони�
маю, что тогда не ошибся. Мне очень
нравится то, чему я учусь. Моя буду�
щая профессия увлекает меня все
больше и больше. Уверен, что она бу�
дет востребована в современном
мире, � делится с нами Аслан.

Аслан учится отлично, при этом он
не сидит целыми сутками за книгами,
зазубривая все подряд. Среди сверст�
ников он выделяется своей активнос�
тью и трудолюбием. Пожалуй, ни одно
мероприятие в академии не проходит
без него. С удовольствием Аслан выс�
тупал в команде КВН академии. Состо�
ит в «Молодежке ОНФ» республики. Ак�
тивно проводит соцопросы и от ОНФ в
КЧР участвует в форумах.

Активность Аслан начал проявлять
еще со школы. В родной Псаучье�Дах�
ской школе он всегда был ведущим на
всех мероприятиях. «Даже на своем
последнем звонке мне пришлось быть
ведущим», � улыбаясь, говорит Аслан.

Еще он очень любит читать стихи.
Часто участвовал в конкурсах чтецов, и
его успехи отмечали различными на�
градами.

Поступив в институт, он быстро на�
шел общий язык со всеми. Он не толь�
ко успевает по учебе, участвует в об�
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� Папа и мама очень
любили работать, и нас,
детей, приучили не ленить�
ся. Конечно же, папа мог
получить квартиру от шах�
тоуправления в г. Карачаев�
ске, но он никогда не смог
бы променять свой уютный
дом в родном поселке, утопающем в
малахитовой зелени, на квартиру, �
рассказывает Светлана, � и постоян�
но твердил: «Свой дом – это как ост�
ров свободы и некоторой независи�
мости».

Вот и Светлане, которая после
окончания школы пошла работать на
завод конденсаторных изделий и про�
работала в одном из его самых трудо�
емких цехов – заливочном – более пят�
надцати лет, даже мысль встать в оче�
редь на квартиру не пришла в голову.

� Теперь�то я понимаю, что кварти�
ра нам не помешала бы, а тогда были
как–то мысли о другом: о семье, де�
тях. Первый муж � он был русский �
умер, оставив меня с четырьмя деть�
ми на руках. Вышла замуж второй раз.
Его фамилию Мкртчян и ношу по сей
день. Фамилия легко узнаваемая, зна�
менитая благодаря гениальному акте�
ру Фрунзику Мкртчяну, вот только в
Валере верх взяло славянское начало
благодаря матери, она была русская.
Не стало в нашей жизни больше и
Валеры, а между тем уходят из жизни
родители, «приказал долго жить» за�
вод, словом, настали очень трудные
времена, тем не менее я не только
подняла на ноги детей, справила три
свадьбы, выдав трех дочерей замуж.
Одну – за русского парня, вторую � за
осетина, третью � за черкеса. Самой
младшей дочери – 15 лет, но она боль�
шая рукодельница и во всем мне по�
могает, как и зятья. Мы – большая,
дружная семья.

Казалось бы, почему не остано�
виться, не оглянуться, понаслаждать�
ся бездельем какое�то время, но нет,
Светлана Дмитриевна не умеет сидеть
без дела и устраивается на работу
дворником. Участок ей достался до�
вольно ответственный. Во�первых, в
центре города, во�вторых, многоэтаж�
ки, на придомовых территориях кото�
рых она прибирается, разбросаны по
нескольким улицам – Ленина, Мира,
Орджоникидзе, Микояна…

� Работы много? И не смущает то,
что ее престижной уж никак не назо�
вешь?

� Знаете, верно говорят, что все
познается в сравнении. В заливочном
цехе, где я работала, нечем было ды�
шать от всякого рода вредных испа�

ЧИЩЕ ДВОР –
ЧИСТА ДУША

рений, руки горели даже в перчатках.
Очень многие, с кем я тогда вместе
работала, сейчас жалуются на про�
фессиональные кожные заболевания,
которые с трудом поддаются лечению,
а зачастую переходят и в разряд он�
кологических заболеваний. Меня Бог
миловал, а работа дворником стала
просто отдушиной, потому что это
свежий воздух, жизнь в постоянном
движении. «Физические упражнения,
� сказал один философ, � могут заме�
нить множество лекарств, но ни одно
лекарство не может заменить физи�
ческих упражнений».

� Больше чем уверена, что никакая
жизнь в движении не покажется ме�
дом, если на дворе мороз и надо рас�
чищать сугробы или соскабливать лед
с тротуаров, ступенек и так далее.

� Как ни странно,
зимой мне куда легче
работается, нежели
осенью. Когда младшая
дочурка – она большой
романтик и любитель
литературы � начинает с
восторгом читать стихи
про листопад или при�
носить в дом букеты из

кленовых листьев, мне становится
немного не по себе, потому что лис�
топад – самая тяжелая пора для двор�
ников, особенно если листья прибьет
дождем или заморозками. Пойди ско�
вырни размокшие от дождя или при�
мерзшие листья с асфальта… А ведь
самое главное в нашей работе � чтобы
к моменту, когда все массово пойдут
на работу, на всей придомовой терри�
тории было чисто и опрятно.

– Светлана Дмитриевна, а как себя
ведет дворник, который накануне дол�
го и тщательно убирал территорию,
входящую в зону его обслуживания, а
наутро увидел ее в исходном неприг�
лядном виде?

� По�разному. Я себя считаю до�
вольно психологически устойчивым
человеком, но когда я вижу, как из окон
домов, с балконов летят пачки из�под
сигарет, разные бумажки, пластмассо�
вая тара, меня охватывает негодова�
ние. Я могу не сдержаться, пристыдить
молодежь, которая не дает себе труда
пройти два шага до стоящей непода�
леку урны и бросить туда окурок или
обертку от мороженого, но, справед�
ливости ради, замечу, что мало кто ог�
рызается на такие замечания. Еще хочу
заметить, что в городе все чаще и чаще
слышишь пресловутое «Понаехали,
заполонили город» в адрес студентов
из Туркмении, но с них можно и нужно
брать пример. Аккуратность, чистоп�
лотность, вежливость � это то, что от�
личает их от местной молодежи.

� В больших городах проезжую
часть улиц убирают механизирован�

ным способом при помощи специаль�
ной техники. А как обстоят дела в на�
шем городе?

� В больших городах много чего
есть – и специальная техника для
уборки, и пылесосы для уборки мел�
кого мусора типа шелухи от семечек,
которые грызут в присутственных ме�
стах все, кому не лень, пыли и так
далее. У нас же нехитрый, дедовский
уборочный инвентарь: метла, грабли,
скребки для снега, лопаты, мешки…

� Специфический аспект профес�
сии и необходимость работы на виду
у многих в маленьких городах никак
не компенсируется, насколько я знаю,
высокой заработной платой. В связи
с этим скажите, что вас держит на этой
работе?

� Как сказал поэт: «Пусть невелик
мой труд, пусть малость, но чище двор
– чиста душа». За этими строками мно�
гое скрывается – это и благодарность
жильцов, особенно старшего поколе�
ния, которые благодарят тебя за чис�
тоту во дворе, это и удовлетворение
от проделанной работы, ведь если в
свою работу душу не вложить, ничего
из нее не получится. Это и возмож�
ность подработки, потому что вакан�
сии на дворников практически всегда
открыты. И потом, быстро управив�
шись на этой работе, я спешу домой,
где меня ждет также работа: покор�
мить, напоить своих дойных козочек,
барашек, кур, гусей…

� Да и эту работу легкой не назо�
вешь.

� У меня есть помощники – дочери,
зятья, потому как все живем недалеко
друг от друга. А когда собираемся все
вместе, нам можно только позавидо�
вать. Мой дом становится похож на
ресторан, в котором одновременно
готовятся черкесская либжа, осетин�
ские пироги и расстегай с рыбой…

Аминат ДЖАУБАЕВА.
На снимке: Светлана МКРТЧЯН.

Фото автора.

ХОРОШО БЫТЬ
СТУДЕНТОМ!

щественной жизни института, но и за�
нимается волонтерской деятельнос�
тью. Он убежден в том, что, помогая
другим, получаешь огромное удоволь�
ствие. И это мотивирует и на другие
хорошие поступки.

Жители нашей республики Аслана
узнают и по проекту телеканала «Ар�
хыз 24» «Лига эрудитов». В прошлом
сезоне в этой интеллектуальной игре
соревновались 40 школьных команд
нашей республики. Для лучшей рабо�
ты с участниками по проекту к ним
прикреплялись наставники (тьютеры).
Один из них � наш герой. В этом году
при подведении итогов игры лучшей
командой признана команда Зеленчук�
ской школы, у которой наставником
был Аслан. Молодой человек, безус�
ловно, был рад успеху ребят. Он весь
игровой сезон переживал за прикреп�
ленные к нему школы. И его старания
и переживания не остались незамечен�
ными. Аслан был отмечен медалью за
победу и Почетной грамотой Мини�
стерства образования и науки КЧР.
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КАЖДОМУ УЧИТЕЛЮ �
ТВОРЧЕСКОГО ПОИСКА!

перед коллективом ставятся серьез�
ные. Они диктуются потребностями
детей и пожеланиями родителей. И
нам по силам решение этих задач, по�
скольку коллектив устоявшийся, дос�
таточно профессиональный.

У нас есть опытные педагоги, на ко�
торых можно равняться, по разным
предметам. Например, очень сильны
учителя русского языка, среди них
Евгения Ивановна Абросимова, Заре�
ма Умаровна Семенова, Наталья Абу�
бекировна Натхова, Ирина Анатольев�
на Зеленская и другие. Есть достаточ�
но опытные учителя математики, сре�
ди них Людмила Абдуловна Акбаева,
Сармадан Хаджи�Муратовна Папшуо�
ва, Любовь Алексеевна Фирсова, Ва�
лентина Максимовна Безгубова и дру�
гие, которые относятся к своей рабо�
те очень добросовестно. Я могу долго
называть имена хороших педагогов и

по другим предметам. По химии �
Изольда Уматиевна Этлухова, по фи�
зике � Светлана Ивановна Макаренко,
по родному языку � наш известный
учитель черкесского языка Кукля
Джанбековна Киржинова, организо�
вавшая замечательный музей... У нас
молодёжь � в основном учителя инос�
транных языков. Ими руководит учи�
тель английского языка Лидия Нико�
лаевна Егорова. Есть хорошие учите�
ля физической культуры, технологии
и т. д. Приятно отметить, что молодые
талантливые учителя не считают за�
зорным учиться у старших коллег...
Жаль, что в коллективе маловато муж�
чин, но это характерно сегодня для
большинства школ в России...

Работа с детьми очень интересна.
Она сложна, но, когда видишь отдачу,
она захватывает тебя еще больше, за�
ставляет работать над собой.

� Какие качества ваша школа ста�
рается привить ученикам? Расскажи�
те об успехах и достижениях за пос�
ледние годы... Вы согласны с бытую�
щим мнением большинства, что ны�
нешняя молодёжь менее воспитанна,
чем прошлые поколения?

� Мы стараемся прививать нашим
детям в первую очередь целеустрем�
лённость, желание проявить себя, ста�
раться расти каждый день, получать
какие�то новые знания. Я всегда гово�
рю ученикам: «Вы сегодня так много
узнали, но полученные знания долж�
ны быть опробованы». Любые знания
полезны тогда, когда они востребова�
ны и дают результаты.

И мы очень радуемся, когда видим
в детях желание учиться. Мы ведем
большую работу по поиску одаренных
детей, развитию их способностей.
Проводим школьные конкурсы, олим�
пиады.
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С ЛЮБОВЬЮ К ВЫБРАННОМУ ДЕЛУ

«СПОРТ � ЧАСТЬ МОЕЙ ЖИЗНИ»

среднюю школу с золотой медалью. В
школе он более всего любил уроки
физкультуры, а в седьмом классе на�
чал серьезно заниматься вольной
борьбой.

� Тем, что я свою жизнь посвятил
спорту, и в особенности вольной борь�
бе, я обязан своему дяде Михаилу За�
удиновичу Чукову. Дядя повез меня и

своего сына Анзора поболеть за на�
шего брата Руслана Кужева, который
выступал на соревнованиях по воль�
ной борьбе в Черкесске. И именно
тогда мы открыли для себя этот вид
спорта. Вернувшись с соревнований
под яркими впечатлениями, мы с Ан�
зором пытались повторить приемы,
которые увидели на поединках. Мы
«боролись», а Михаил Заудинович на�
блюдал за нами. В то время он уже не
работал тренером, так как в ауле не
было спортивного зала и условий для
тренировок. Увидев, с каким рвением
мы повторяли увиденное на соревно�
ваниях, он обрадовался и начал зани�
маться с нами, � вспоминает Расул.

Свои первые шаги в спорте он не
забудет никогда. Несмотря на то, что
первые тренировки были вне зала, без
матов, два пацана всерьез увлеклись
спортом, тренировались прямо во

дворе Михаила Заудиновича. Букваль�
но после нескольких недель трениро�
вок Расул и Анзор выступили на со�
ревнованиях в Адыге�Хабле. Они, ко�
нечно, не смогли подняться на пьеде�
стал почета, но им выделили так не�
обходимые для тренировок маты...

Это послужило новым стимулом
для мальчишек. Михаил Заудинович
освободил второй этаж собственного
дома и оборудовал там зал для трени�
ровок. Через месяц Расул стал лучшим
в Хабезском районе, через полгода �
вторым в Карачаево�Черкесской Рес�
публике, а через год � первым в Рос�
сии. Вот так стремительно шел к по�
беде Расул.

По аулу разлетелась молва о том,
что в доме Михаила Заудиновича про�
водятся тренировки, и ребят, желаю�
щих попасть туда, стало много. Тренер
начинал заниматься с 6�7 мальчишка�

ми, но с каждым днем у ворот собира�
лось все больше ребят. После долгих
хождений по инстанциям Михаилу За�
удиновичу выделили в Доме культуры
помещение, которое до этого никак не
использовалось. Кроме самого трене�
ра и его воспитанников, никто не ве�
рил, что здесь можно будет оборудо�
вать спортивный зал. Но, как говорит�
ся, мир не без добрых людей.

Настойчивому тренеру с ремонтом
и приобретением нужного оборудова�
ния помогли предприниматель Ста�
нислав Дерев и глава администрации
Хабезского района Фатима Макаова.
Немалую помощь оказали глава сель�
ского поселения Мардас Джужуев и
директор школы Альберт Джандуба�
ев. Так, в 1999 году общими усилиями
был открыт спортивный зал «Юность».
Он получил имя знаменитого тренера
Юрия Шахмурадова. Сюда ежедневно

собирались на тренировку около сот�
ни мальчишек из аулов Инжич�Чукун и
Эльбурган. Через несколько лет вве�
ли и другие спортивные дисциплины,
и спортзал стал спортивной школой.

� Много сил вкладывал в нас Миха�
ил Заудинович, и мы со своей сторо�
ны старались выполнять все его уста�
новки. До сих пор не могу забыть один
случай. По субботам мы с 16 часов
тренировались, бежали кросс. А в тот
день в школе в 17.00 начинались
танцы, и, чтобы не опоздать на школь�
ный вечер, я сократил тренировку и
ушел на один час раньше. На следую�
щий день, конечно же, я получил наго�
няй от тренера… С тех пор, какими бы
ни были планы, спортивный режим
стоит на первом месте. Мой тренер
был требовательным, и я ему за это
благодарен, � говорит Расул.
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СЛИ учитель соединяет в себе
любовь к делу и к ученикам, он

совершенный учитель» � эти строки
великого русского писателя Льва Тол�
стого как нельзя лучше характеризу�
ют Юлию ТХАГАПСОВУ  (на снимке),
преподавателя русского языка и ли�
тературы среднепрофессионального
колледжа СКГА.

Юлия Шевхужева родилась в 1965
году в а. Али�Бердуковском в рабочей
семье. В 1971 году пошла в нулевой
класс средней школы а. Али�Берду�
ковского. А в том же году 28 августа
(она должна была пойти в первый
класс 1 сентября) в семье случилось
большое несчастье – в 37 лет в ава�
рии погиб их отец. Он только начинал
жить: построил дом, купил одним из
первых в ауле машину. Дети: два сына
и две дочери � росли здоровые, жена
� его одногодка была красавица, хо�
зяюшка, которой могла бы позавидо�
вать любая женщина.

– Боль утраты отца мы пронесли
через всю жизнь. Мама, ее уже шесть
лет нет с нами, все время вспоминала
эпизоды из их с папой жизни и плака�
ла, и мы, дети, плакали вместе с ней.
Всевышнему было угодно забрать у
нас папу очень рано, но он оставил
многочисленных родственников, кото�
рым было далеко не все равно, как мы
живем. Оба дедушки, они были вете�
ранами Великой Отечественной вой�
ны, бабушки, дяди, тети – все сообща
помогали маме поставить нас на ноги,
не находили покоя, если мы в чем�то
нуждались. Низкий им поклон! – рас�
сказывает Юлия Алиевна.

– В 1982 году я окончила среднюю
школу и поступила в КЧГПИ на фило�
логический факультет, � продолжает
моя героиня. � В 1987�м с дипломом
об окончании института по распреде�

лению вернулась в родную школу.
Здесь я проработала семь лет. Настав�
никами у меня были опытные учителя,
у которых сама же училась. Это Ураль�
бий Ботович Шевхужев, Мардас Хами�
дович Шевхужев, Бетал Хезирович
Махов, Мухадин Хамидович Бемурзов,
Фатима Хамталиевна Нанаева, Люд�
мила Хасановна Джантемирова, Лю�
бовь Халиловна Хашпакова и др. Это
педагоги с большой буквы, профес�
сионалы своего дела, готовые отве�
тить на любой вопрос, прийти на по�
мощь немедленно. До сих пор храню
свои поурочные планы, которые писа�
ла к каждому занятию, делая заметки
на полях. Ни одного дня я не пожалела
о том, что выбрала профессию педа�
гога.

В 1994 году она вышла замуж за
Рамазана Тхагапсова. Семья Тхагапсо�
вых большая и дружная. Мать с отцом
воспитали семерых детей. Отец, Ас�
керби Алиевич, прошел всю войну.
Был награжден медалями, орденами,

в том числе орденами Отечественной
войны 1 и 2 степеней, орденом Крас�
ной Звезды. Создав семью в трудные
послевоенные годы, родители вынес�
ли все тяготы жизни достойно. Они
были одними из уважаемых людей в
ауле.

После ухода из жизни родных,
близких людей остаются одни воспо�
минания. Не было ни дня, чтобы бра�
тья, собравшись вместе, не вспомни�
ли родителей. Пусть на том свете им
будет хорошо.

� В семье шесть братьев и одна
сестра. Их отец и мать рано остались
без родителей, поэтому не имели воз�
можности учиться. Но они сделали
все, чтобы их дети стали достойными
людьми, чтобы обязательно выучи�
лись. Из семерых детей пятеро полу�
чили высшее образование, из них два
кандидата наук, один – главный редак�
тор черкесской газеты, – рассказыва�
ет Юлия Алиевна.

Образованию и воспитанию подра�
стающего поколения Юлия Алиевна
посвятила всю свою жизнь, у нее 36
лет педагогического стажа. В 1994
году Юлия Алиевна пришла работать
преподавателем русского языка и
литературы в среднепрофессиональ�
ный колледж Северо�Кавказской го�
сударственной академии, и вот уже 25
лет в его стенах она развивает в обу�
чающихся творческие способности,
пробуждает интерес к русской клас�
сической литературе. Сколько же люб�
ви, сил, доброты, упорного труда тре�
буется, чтобы дать прочные, глубокие
знания сотням студентов!

За эти годы у нее было шесть вы�
пусков. Это были студенты различных
специальностей. И Юлия Алиевна все�
гда старалась быть юношам и девуш�
кам другом, наставником, пыталась
привить любовь к будущей профес�
сии. Выпускники до сих пор с тепло�
той, трепетом и глубоким уважением
относятся к своему классному руко�
водителю.
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Также парламентарии

внесли изменения в Закон
КЧР «О республиканском
бюджете Карачаево�Чер�
кесской Республики на 2019
год и на плановый период
2020 и 2021 годов» и одоб�
рили в первом чтении про�
ект закона «О республикан�
ском бюджете Карачаево�
Черкесской Республики на
2020 год и плановый пери�
од 2021 и 2022 годов» (до�
ходная часть), который
представил заместитель
председателя Правитель�
ства КЧР�министр финан�
сов КЧР Мурат Суюнчев.

Утверждены основные
характеристики республи�
канского бюджета по дохо�
дам: на 2020 г. � 26 489 018,7
тыс. рублей, на 2021 год в
сумме 26 102 948,3 тыс.
рублей, на 2022 год в сум�

ЗАПРЕЩЕНА ПРОДАЖА НИКОТИНОСОДЕРЖАЩЕЙ
ПРОДУКЦИИ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМ

Окончание.
Начало на 1�й стр.

За это время были пост�
роены столовая�заготовоч�
ная общей площадью 5000
кв. м (по ул. Гутякулова), до�
строено торгово�кулинар�
ное училище (ныне лицей
№5) с хозяйственно�быто�
вым корпусом, на террито�
рии базы промторга постро�
ены складские емкости на 2
тыс. кв. м с полной механи�
зацией и двухэтажный адми�
нистративный корпус, сто�
ловая, бытовые помещения.
На этой же базе проведены
реконструкции старых скла�
дов и установлены металли�
ческие модули на 1800 кв. м.

В 1998 году была сдана в
эксплуатацию первая оче�
редь строящейся новой про�
довольственной базы:
складские помещения на
2500 кв. м с холодильником
на 250 тонн, административ�
ный и хозяйственный корпу�
са со столовой. Здесь же
были проведены объемные
работы по строительству
второй очереди этой базы
на 5 тыс. кв. м с холодиль�
ником на 1200 тонн. На оп�
товой овощной базе постро�
ены и включены в действие
складские помещения с ре�
гулировкой теплового и хо�
лодильного режимов для
хранения фруктово�овощ�
ной и корнеплодной продук�
ции более чем на 400 тонн.

Придавая важное значе�
ние развитию колхозной

«ИДИТЕ
ПО СВОЕМУ ПУТИ!»

ме 27 002 832,1 тыс. руб�
лей. По расходам: на 2020 г.
� 26 212 460,5 тыс. рублей;
на 2021 год в сумме 25 855
484,0 тыс. рублей и на 2022
год в сумме 26 783 018,9
тыс. рублей.

Во исполнение условий
Соглашений о предоставле�
нии из федерального бюд�
жета бюджету Карачаево�
Черкесской Республики
бюджетных кредитов, зак�
люченных между Министер�
ством финансов Карачаево�
Черкесской Республики и
Правительством КЧР, рес�
публиканский бюджет
сформирован с профици�
том на 2020 год в сумме 276
558,2 тыс. рублей; на 2021
год в сумме 247 464,3 тыс.
рублей и на 2022 год в сум�
ме 219 813,2 тыс. рублей.

Расчет объема доходов
республиканского бюджета
осуществлен на основе сце�

нарных условий социально�
экономического развития
Российской Федерации на
2020�2022 годы и уточнен�
ного прогноза социально�
экономического развития
Карачаево�Черкесской Рес�
публики на 2020�2022 годы,
основных направлений на�
логовой и бюджетной поли�
тики РФ и КЧР на 2020 год
и на плановый период 2021
и 2022 годов, а также с уче�
том прогнозов главных ад�
министраторов доходов
республиканского бюджета
и оценки поступлений дохо�
дов в 2019 году.

В первом чтении принят
проект закона Карачаево�
Черкесской Республики «О
бюджете Территориального
фонда обязательного меди�
цинского страхования Кара�
чаево�Черкесской Респуб�
лики на 2020 год и плано�
вый период 2021 и 2022
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В этом году Абдокова

вместе с ведущим телеви�
зионной игры «Лига эруди�
тов» Амираном Дзуговым
пригласили на молодежный
форум «Машук», который
проходил в Пятигорске. Ре�
бята и там с успехом орга�
низовали и провели эту игру
среди участников форума.
Ведущие, сменяя друг дру�
га, проводили каждый день
игру. В одной из игр уча�
ствовал и Глава КЧР Рашид
Темрезов.

Молодой человек гово�
рит, что он очень любит мо�
лодежные форумы. Он уве�
рен, что там можно услы�
шать что�то новое, интерес�
ное для себя. До сих пор он
посещал форумы именно
для этого. А сейчас, счита�
ет Аслан, пришло время и

ХОРОШО БЫТЬ
СТУДЕНТОМ!

НА ЭТОТ вопрос ответи�
ла заместитель управля�
ющего Отделением НБ�
Карачаево�Черкесская
Республика Эльвера ТО�
ТОРКУЛОВА:

� Схема, когда люди че�
рез займы под залог недви�
жимости теряли свое жилье,
встречалась нередко в на�
шей стране. Данная пробле�
ма была связана с деятель�
ностью нелегальных креди�
торов, когда мошенники
пользовались финансовыми
трудностями и доверчивос�
тью граждан. Так, организа�
ции, которые не входили в
государственный реестр
микрофинансовых органи�
заций (МФО), маскирова�
лись под «чистые» МФО и
строили свой «бизнес» на
мошеннических схемах с
целью завладеть квартирой
заемщика обманным путем.
Они изначально предусмат�
ривали кабальные условия
кредитования либо подкла�
дывали заемщику вместе с
договором займа договор
купли�продажи квартиры
или дома. Обратившись к
таким организациям, люди
действительно теряли един�
ственное жилье.

Между тем этой осенью
вступили в силу поправки в
законодательство, которые
призваны защитить заем�
щиков от нелегальных учас�
тников на финансовом рын�
ке. С 1 ноября 2019 года

поучаствовать со своим
проектом. Студент уже ра�
ботает над ним. Готовится
основательно. Но чему бу�
дет посвящен этот проект,
он предпочел заранее не
говорить.

Аслан � разносторонняя
личность. Кроме всего про�
чего, он обожает лыжный
спорт. И радуется наступа�
ющей зиме. Ведь скоро они
с друзьями опять будут со�
бираться на склонах.

В студенческой жизни
очень много плюсов. Но, к
сожалению, эта пора быст�
ро заканчивается. И хоро�
шо, когда студент, как наш
герой, может использовать
это время с максимальной
пользой для себя, для сво�
его развития, получая от
этого положительные эмо�
ции.

М. БОРАНУКОВА.

Понятная экономика

КАК НЕ ОСТАТЬСЯ
БЕЗ КВАРТИРЫ

В РЕДАКЦИЮ газеты «День республики» поступил
вопрос от читателя:

«Моя сестра собирается брать заем в микрофинан�
совой организации. Как не попасться на удочку мо�
шенников и не потерять единственное жилье?» � инте�
ресуется Мадина С. из Усть�Джегуты.

микрофинансовым органи�
зациям запрещено выда�
вать потребительские зай�
мы под залог жилья или
доли в нем, даже если квар�
тира заемщика не един�
ственная. Недвижимость в
качестве залога граждане
могут теперь предоставить
только нежилую. Запрет не
распространяется на мик�
рофинансовые организа�
ции с госучастием, креди�
тующие представителей
малого и среднего бизнеса,
включая ИП, если займы
берутся на предпринима�
тельские цели.

Законом также ужесто�
чены требования к деловой
репутации владельцев и
руководителей МФО, чтобы
не допустить недобросове�
стных лиц к управлению та�
кими организациями.

Если ваша сестра реши�
ла взять заем в МФО, в пер�
вую очередь она должна
проверить, есть ли выбран�
ная компания в государ�
ственном реестре МФО,
опубликованном на сайте
Банка России по адресу:
cbr.ru, и заключить договор
займа с организацией, ко�
торая работает в рамках
действующего законода�
тельства. Кроме этого, ей
необходимо тщательно изу�
чить все документы, кото�
рые она собирается подпи�
сывать.

Армида КИШМАХОВА.

Окончание.
Начало на 2�й стр.
Наши дети участвуют в

городских, республиканс�
ких, всероссийских и даже
международных творческих
состязаниях, спортивных
соревнованиях, показывая
хорошие результаты. Мно�
гие наши выпускники посту�
пают в главный вуз нашей
страны � Московский госу�
дарственный университет.
Например, только в этом
году студентами МГУ стали
16 выпускников нашей шко�
лы. При этом мало посту�
пить � надо же еще учиться!
А наши ребята справляются
с этой задачей достойно.
Наши бывшие ученики ра�
ботают в Государственной
Думе, в Совете Федерации,
заняты на дипломатической
работе, в науке и т.д.

Если же родители гово�
рят, что молодёжь сейчас не
та, что раньше, это плохо. Я
бы вообще не ставил так
вопрос. Дети не стали хуже.
Если они стали более про�
блематичные, то скорее
всего потому, что больше и
быстрее вникают в эту
жизнь...

� Влияет ли сегодня шко�
ла на выбор учащимся сво�
ей будущей профессии?

� Кем стать в будущем �
это выбор детей, который
они делают не без поддер�
жки родителей. И мы, ко�
нечно же, помогаем им на
этом пути. Хотя бы через то
же профильное обучение.

Хочу отметить, что сегод�
ня гораздо больше техни�
ческих возможностей, помо�
гающих детям определить�
ся с выбором будущей про�

КАЖДОМУ УЧИТЕЛЮ �
ТВОРЧЕСКОГО ПОИСКА!

Окончание.
Начало на 1�й стр.
В текущем году в рамках

надзорной деятельности
выявлено свыше тысячи
нарушений законодатель�
ства в данной сфере, в це�
лях их устранения внесено
более 300 актов прокурор�
ского реагирования, к дис�
циплинарной и админист�
ративной ответственности
привлечены 254 лица.

Правоохранительными
органами республики в
2018 � 2019 гг. выявлено 91
преступление, связанное с
неправомерным использо�
ванием денежных средств,
выделенных из бюджетов
для реализации государ�
ственных программ.

Следственными органа�
ми окончено с направлени�
ем в суд 50 уголовных дел о
преступлениях данной кате�
гории.

КОРРУПЦИОННЫХ
ПРЕСТУПЛЕНИЙ

ВЫЯВЛЕНО БОЛЬШЕ
Судами республики рас�

смотрено 16 уголовных дел
о преступлениях, совер�
шенных в анализируемой
сфере, в отношении 17 лиц.

Вместе с тем результа�
ты работы не в полной мере
отвечают складывающейся
на территории республики
оперативной обстановке.

Длительное время не
изобличаются организован�
ные преступные группы,
практические не выявляют�
ся преступления в анализи�
руемой сфере, совершае�
мые должностными лицами.

Вызывает нарекания де�
ятельность органов предва�
рительного следствия в свя�
зи с нарушением норм уго�
ловно�процессуального за�
конодательства, допущени�
ем волокиты по уголовным
делам.

Пресс�служба
прокуратуры КЧР.

торговли, при Скорикове на
центральном рынке была
построена гостиница на 150
мест с рестораном на 110
посадочных мест. Установ�
лены два модуля по 600 кв.
м (мясной и молочный), по�
строены хранилища для тор�
говли овощами, фруктами,
бахчевыми культурами.

промышленных, транспорт�
ных, строительных и других
предприятий. Также значи�
тельно улучшилось школь�
ное и студенческое питание,
созданы залы диетического
питания.

Скориков всегда глубоко
вникал в работу подведом�
ственных предприятий.

2003 г. Скориков работал
директором магазина «Ве�
теран». Михаил Иванович
поставил своей целью и до�
бился того, чтобы в муници�
пальном магазине «Вете�
ран» был товар не тот, что
подороже, а тот, что поде�
шевле и по карману ветера�
нам труда и малоимущим
пенсионерам

Все, кому доводилось
сталкиваться со Скорико�
вым, говорят о его благо�

Окончание.
Начало на 2�й стр.
Наставник сельских

мальчишек для развития
интереса ребят к трениров�
кам и спорту использовал
разные приемы. После
Олимпиады в Атланте сбор�
ная команда России по
вольной борьбе с главным
тренером Юрием Шахмура�
довым приехала в Кисло�
водск. Михаил Заудинович
повез ребят на общую тре�
нировку с борцами сборной
страны. Для юных спорт�
сменов встреча с имениты�
ми борцами, их кумирами,
которых они видели по те�
левизору, с которых брали
пример, стала событием.
Мальчишки поняли, что,
если трудиться, много ра�
ботать, реально достичь
самых высоких целей. Расул
считает, что именно этот
момент стал самым важным
и переломным для него.
Молодой спортсмен еще
раз убедился, что он выб�
рал правильный путь, и на�
чал еще усерднее трениро�
ваться.

В 2001 году он поступил
в КЧГТА на экономический
факультет. Тренировки он
сочетал с учебой, не бросил
занятия вольной борьбой. В
17 лет Расул Чуков стал ма�
стером спорта по вольной
борьбе, в 18 лет выиграл
чемпионат мира по вольной
борьбе среди малых стран
в Мальте. После этого его
пригласили в Москву, в Клуб
спортивной борьбы ЦСКА. В
то время Анатолий Белогла�
зов возглавлял юношескую
команду по вольной борьбе
и был тренером в ЦСКА. Не�
сколько лет Расул трениро�
вался в столице, после пе�
реехал в Дагестан и продол�
жил тренировки в команде
именитых и титулованных
спортсменов.

Вольная борьба – трав�
матичный вид спорта. Не
обошлось без травм и у
нашего чемпиона. Повреж�
денное во время одного боя
колено все время давало о
себе знать, Расул не мог
выступать на соревновани�
ях так, как он хотел. И тогда

Окончание.
Начало на 2�й стр.
Вот и о студентах 1 кур�

са, которые учатся сегодня
по специальности «Инфор�
мационные системы и про�
граммирование» и класс�
ным руководителем кото�
рых является Юлия Алиев�
на, Тхагапсова отзывается
так:

– В группе у меня 26
ребят. Группа хорошая,
сплоченная. Уже за столь
короткий срок обучения ус�
пела показать высокий уро�
вень знаний (ребята имеют
отличные и хорошие отмет�
ки). Они учатся на бюджет�
ной основе, получают сти�
пендию. Я успела их полю�
бить, каждый день с нетер�
пением жду встречи с ними.

Как преподаватель выс�
шей категории, она не раз
подтверждала свою компе�
тентность на открытых ме�
роприятиях разного уровня,
ее ребята занимали призо�
вые места на конкурсах,
олимпиадах. Юлия Алиевна
активно занимается профо�
риентационной работой.
Руководство академии и
колледжа не раз отмечало
ее достижения почетными
грамотами. В 2018 году
Президиумом Народного
Собрания КЧР она была на�
граждена Почетной грамо�
той.

� Юлия Алиевна � высо�

С ЛЮБОВЬЮ
К ВЫБРАННОМУ ДЕЛУ

Учитывая, что культура
торговли, ее экономический
и социальный эффекты во
многом зависят от квалифи�
кации работников, Скориков
всегда уделял большое вни�
мание подбору кадров, их
теоретической, практичес�
кой и профессиональной
подготовке. В результате за
период с 1971 по 1990 г. чис�
ло работников торговли уве�
личилось: с высшим образо�
ванием � почти в три раза,
средним специальным � бо�
лее чем в 2 раза.

Было сдано в эксплуата�
цию около 30 тыс. кв. м тор�
говых площадей, предприя�
тия общественного питания
получили более 13 тыс. по�
садочных мест. Это позволи�
ло полностью обеспечить
горячим питанием рабочих

Уделял большое внимание
воспитанию кадров, их де�
ловому уровню. На всех за�
нимаемых должностях Ми�
хаил Иванович проявил
себя умелым организато�
ром, добросовестно выпол�
няющим служебные обя�
занности. Он активно уча�
ствовал в общественно�по�
литической жизни области.
Избирался членом обкома
КПСС, ревизионной комис�
сии и парткомиссии при
обкоме КПСС. С 1977 года
по 1990 год являлся депу�
татом Карачаево�Черкес�
ского областного Совета
народных депутатов.

На заслуженный отдых
ушел в 1990 году. Будучи
свободным активно вклю�
чился в общественную
жизнь города. С 1995 г. по

родной и щедрой натуре,
открытой душе.

За большой личный
вклад в социально�экономи�
ческое развитие города
Черкесска и КЧР и активное
участие в военно�патриоти�
ческом воспитании подрас�
тающего поколения Скори�
ков был награжден почетной
грамотой и медалью «За
усердие и полезность». Кро�
ме того, он удостаивался
почетных грамот Народного
Собрания КЧР, Правитель�
ства КЧР. Ему присвоены
звания «Отличник советской
торговли», «Отличник граж�
данской обороны СССР». Он
награжден медалью «За
доблестный труд».

Материал подготовлен
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

«СПОРТ � ЧАСТЬ
МОЕЙ ЖИЗНИ»

он, в возрасте 24 лет, завер�
шил свою спортивную карь�
еру по состоянию здоровья.
Это решение ему далось
нелегко, он болезненно пе�
реживал, что не достиг сво�
ей главной цели – Олимпи�
ады.

Расул с головой ушел в
работу. Уехав в Абхазию, он
три года занимался дея�
тельностью, которая была

далека от спорта. Когда по
семейным обстоятельствам
вернулся в Карачаево�Чер�
кесию, работал в «Автодо�
ре», других местах. Но спорт
не отпускал…

� Иногда я просыпался и
понимал, что во сне видел,
как боролся, выполнял зна�
комые приемы, � вспомина�
ет Расул.

Когда ему предложили
работу в отделе спорта ав�
тономной некоммерческой
организации «Алашара», он
ни минуту не колебался,
ведь это была его стихия!

� В моей жизни спорт
занимает особое место.
Когда я причастен к спорту,
я дышу, чувствую, что живу.
Теперь у меня есть возмож�
ность помогать нашим
юным спортсменам, орга�
низовывать соревнования,
приобщать молодежь к
спорту, � говорит Расул.

Накопленный опыт и
знания пригодились ему на
новой работе. Он делает
многое для того, чтобы на�
чинающие спортсмены не
сталкивались с теми труд�
ностями, через которые
прошел он. Расул уверен:
если будут хорошие усло�
вия для тренировок, будут
и хорошие результаты.

Ставшие традиционны�
ми «Абазинские игры» � это
детище Чукова. Начиная с
2013 года в абазинских

аулах проходят спартакиа�
ды, появились свои коман�
ды, которые ежегодно бо�
рются за звание лучшей.
Отдел, руководимый Расу�
лом, популяризирует здо�
ровый образ жизни, пропа�
гандирует спорт. Соревно�
вания «Абазинские игры»
уже вышли за пределы Ка�
рачаево�Черкесии, стали
международными. С каж�

дым годом увеличивается
количество спортсменов и
команд, участвующих в иг�
рах. Летом этого года на со�
ревнования приехали ко�
манды из Абхазии, Ставро�
поля и всех абазинских
аулов.

Расул является прези�
дентом спортклуба «Абаза».
Клуб координирует работу
спортивных залов, спортив�
ных школ, действующих в
Абазинском районе, в аулах
с компактным проживанием
абазин. При его поддержке
находятся спонсоры, кото�
рые помогают перспектив�
ным спортсменам. И эта
помощь бесценна.

Опорой и надеждой
спортсмен считает свою
семью. На протяжении его
спортивной карьеры, на
всех этапах и во всех ситу�
ациях: и в радостные мину�
ты, и в минуты неудач � его
всегда поддерживают роди�
тели � Нурби и Зули. Сове�
ты отца и матери, которые
вместе с ним делили его
победы и переживали его
уход из спорта, очень нуж�
ны и важны для Расула. И,
конечно же, всегда в серд�
це его ориентир по жизни �
человек, открывший для
него мир спорта, � первый
тренер Михаил Заудинович
Чуков.

У Расула надежный тыл.
Он и его супруга Алина вос�

питывают троих детей –
Наиму, Тимура и Таймураза.
В молодой семье чтят обы�
чаи и традиции, передан�
ные старшими.

� Человек, не достигший
какой�то своей цели, хочет,
чтобы это было у его детей.
Мне не удалось выступить
на Олимпийских играх, но
надеюсь увидеть своих сы�
новей чемпионами. Любовь

к спорту нужно прививать с
раннего детства, надеюсь,
эту любовь они получили на
генетическом уровне, � го�
ворит мой собеседник. � Но
если они выберут другое
направление, когда подра�
стут, я их все равно поддер�
жу и буду всегда рядом, как
мои родители.

У Расула большой опыт,
он умелый организатор.
Три года подряд его отме�
чают как лучшего работни�
ка АНО «Алашара». За вклад
в развитие спорта в респуб�
лике его номинировали на
звание лауреата нацио�
нальной номинации «Спорт
для всех» в категории «луч�
ший организатор физкуль�
турно�спортивной работы в
сельской местности» в
смотре�конкурсе, проводи�
мом Министерством
спорта РФ. Более 5300 го�
лосов, отданных за Чукова,
� красноречивая оценка его
деятельности.

Огонь любви к спорту,
который горит в сердце
Расула, не оставляет равно�
душным окружающих. И
Расул делится искорками
этого огня, несет его тепло
в массы. Уверена, что, если
будет больше таких людей
с горящим сердцем, моло�
дежь у нас будет спортив�
ная и здоровая.

И. АГБА.

коквалифицированный,
требовательный к себе пре�
подаватель, не останавли�
вающийся на достигнутом.
Систематически занимает�
ся самообразованием. Ее
отличают прекрасные ду�
шевные качества: порядоч�
ность, честность, трудолю�
бие, уравновешенность, ин�
теллигентность, готовность
всегда прийти на помощь
коллегам. Пожалуй, самое
главное, что ей присуще как
педагогу, – это любовь к
детям, влюблённость в
свою профессию, чувство
ответственности за то, что
она делает, – говорит о ней
председатель цикловой ко�
миссии общегуманитарных
дисциплин, кандидат фило�
логических наук Аза Абдул�
Керимовна Псху.

– Я состоялась как суп�
руга, мать, бабушка. Я сча�
стливая женщина, которая
радуется успехам своей се�
мьи: достижениям мужа,
дочери, которая подарила
нам замечательных внуков.

Время идет, образова�
ние меняется. Но именно
сегодня нужны такие педа�
гоги, как Юлия Алиевна,
профессиональное кредо
которой: «Чтобы быть хоро�
шим преподавателем, нуж�
но любить то, что препода�
ешь, и любить тех, кому
преподаешь».

М. МАТАКАЕВА.

фессии. Сейчас много раз�
ных кружков, секций допол�
нительного образования.
Есть Интернет, который зна�
чительно расширяет круг
наших знаний и представле�
ний о профессиях, есть раз�
ные сетевые программы до�
полнительного образова�
ния. Люди стали гораздо мо�
бильнее, свободно передви�
гаются как по стране, так и
за границей. У нас каждый
третий ребёнок побывал за
рубежом. И это тоже влияет
на выбор ребенком своего
жизненного пути... Конечно
же, нам небезразлично, кем
и каким станет наш ученик в
будущем...

Сфер, в которых себя
может проявить человек,
множество. Например, сам
Сергей Вячеславович, исто�
рик по образованию, почёт�
ный работник общего обра�
зования РФ, заслуженный
работник образования КЧР,
является еще и мастером
спорта по шахматам. В 1998
году в городе Ессентуки на
традиционном российском
шахматном фестивале
«Жемчужина Кавказа» он
занял первое место среди
шахматистов, имеющих
международный рейтинг. И
сейчас он учит детей играть
в шахматы, думать быстрее,
эффективнее.

� Сергей Вячеславович,
чего вы, как директор гим�
назии, желаете учителям?

� Творческого поиска.
Чтобы, идя каждый день в
школу, учителя думали о
сохранении интереса каж�
дого ребёнка к своему
предмету.

Х. ЛЕПШОКОВ.

В рамках федерального
проекта «Современная шко�
ла» национального проекта
«Образование» 2�4 декабря
учителя Карачаево�Черке�
сии пройдут очное обучение
на базе средней общеобра�
зовательной школы № 48 г.
Грозного. Основная цель –
совершенствование про�
фессиональных компетен�
ций педагогов, реализующих
концепцию преподавания

Коротко
учебного предмета «Основы
безопасности жизнедея�
тельности» в условиях Цент�
ров образования цифрового
и гуманитарного профилей
«Точка роста». В ходе обуче�
ния с привлечением для пре�
подавательской деятельнос�
ти спасателей высших ква�
лификационных категорий
Главных управлений МЧС
России по регионам страны
будут отработаны практи�
ческие умения по безопас�
ному поведению и защите.

годов» (доходная часть).
Основные характеристи�

ки бюджета Территориаль�
ного фонда обязательного
медицинского страхования
Карачаево�Черкесской Рес�
публики на 2020 год и на
плановый период 2021 и
2022 годов: на 2020 год про�
гнозируемый общий объем
доходов бюджета Фонда в
сумме 5 553 087,50 тыс.
рублей, общий объем рас�
ходов бюджета Фонда в
сумме 5 553 087,50 тыс.
рублей. На плановый пери�
од 2021 и 2022 годов: про�
гнозируемый общий объем
доходов бюджета Фонда на
2021 год в сумме 5 887
102,30 тыс. рублей, на 2022
год в сумме 6 207 703,20
тыс. рублей. Общий объем
расходов бюджета Фонда
на 2021 год в сумме 5 887
102,30 тыс. рублей и на
2022 год в сумме 6 207

703,20 тыс. рублей.
На реализацию законо�

проекта потребуется выде�
ление средств из республи�
канского бюджета в сумме
2 124 734,50 тыс.руб. � стра�
ховые взносы на обязатель�
ное медицинское страхова�
ние неработающего насе�
ления.

В двух чтениях принят
проект закона, вносящий
изменения в статью 4 Зако�
на КЧР «Об установлении
ограничений в сфере роз�
ничной продажи безалко�
гольных тонизирующих на�
питков». Напомним, в дей�
ствующей редакции закона
указано, что не допускается
розничная продажа безал�
когольных тонизирующих
напитков несовершенно�
летним: в образовательных
и медицинских организаци�
ях; в физкультурно�оздоро�
вительных и спортивных со�
оружениях; в местах прове�
дения культурно�массовых
мероприятий с участием
подростков и молодежи.

Запрет на продажу бе�

залкогольных тонизирую�
щих напитков распространя�
ется также и на близлежа�
щую территорию на рассто�
янии не менее 100 метров.

Председатель комитета
по экономической полити�
ке и предпринимательству
Александр Савенко пояс�
нил, что поводом для вне�
сения изменений в закон
послужило обращение Ре�
гионального отделения Об�
щероссийского Народного
фронта. В обращении сооб�
щалось о трудностях, воз�
никающих на практике при
определении стометрового
расстояния от образова�
тельных и медицинских
организаций, физкультур�
но�оздоровительных и
спортивных сооружений до
мест продажи безалкоголь�
ных тонизирующих напит�
ков. Сложности в определе�
нии расстояний возникают
как у самих продавцов, так
и у проверяющих органов.

� Представленным зако�
нопроектом уточняется по�
рядок определения приле�
гающих территорий к выше�
названным организациям, �
отметил депутат.

Пресс�служба
Парламента КЧР.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (КЧР,
г.Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9,
тел. 89289252719, e�mail: madina_kappusheva@mail.ru, реест�
ровый номер №30857) выполняет кадастровые работы по
подготовке проектов межевания земельных участков с кадаст�
ровыми номерами: 09:05:0000000:1095,09:05:0000000:3107,
09:05:0000000:1084, 09:05:0000000:747, нет в ЕГРН, нет в ЕГРН,
расположенный(ые) по адресу: РФ, КЧР, Урупский район, СПК
«Уруп», поле №14п (пастбище), поле №6с (сенокос), поле
№68, гежин бугор, поле №67 ниже тракторной бригады, поле
№62 выше хранилища, поле №63 � выше хранилища, поле
№13, поле №12 (пашня). Заказчиком кадастровых работ яв�
ляется Айбазов Эльдар Магометович (КЧР, Урупский р�н, ст.
Преградная, ул. Урупская, д. 13А, тел.: 89283937860). С про�
ектами межевания земельных участков можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен.
2, офисы 8, 9. Возражения, дополнения, предложения по до�
работке проектов межевания земельных участков принима�
ются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по
адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2,
офисы 8, 9.

ООО «Межевик» в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147,
офис 225, nagaev.roman@gmail.com, тел. +7�928�028�70�71)
выполняет кадастровые работы для образования з/у, выделя�
емых в счет земельных долей, в отношении з/у с к. н.:
09:03:0000000:238; 240; 241; 239, расположенных по адресу:
КЧР, Хабезский район, СКП «Абазакт», в 1,2 км западнее
а. Абазакт (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Джандаров Аль�
берт Абубекирович (КЧР, г. Черкесск, ул. Гражданская, д. 25,
кв. 43, тел. +7�960�439�95�42).

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147, офис 225.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147,
офис 225.

В договор поставки газа для обеспечения
коммунально0бытовых нужд граждан,

опубликованный в газете «День республики»
от 25.05.2017 № 76077 (19577),

внесены следующие изменения:
Пункт 3.4.6 читать в следующей редакции:
3.4.6. Уведомлять в 5�дневный срок в письменной форме

Поставщика газа о следующих фактах:
� изменение количества лиц, постоянно проживающих в

жилом помещении, а также временное проживание граждан в
жилом помещении более месяца и количество таких граждан;

� изменение размера (площади, объема) отапливаемых жи�
лых и нежилых помещений;

� изменение количества и вида сельскохозяйственных жи�
вотных и домашней птицы, содержащихся в личном подсобном
хозяйстве;

� изменение вида потребления газа.
Пункт 5.3 читать в следующей редакции:
5.3. Для населения газ реализуется по государственным

регулируемым ценам, устанавливаемым дифференцированно
по направлениям (наборам направлений) использования газа
и в соответствии с действующими розничными ценами на газ,
установленными республиканским органом исполнительной
власти в области государственного регулирования тарифов
(цен) на товары (услуги) и контроля за правильностью приме�
нения регулируемых государством тарифов (цен). Норматив�
ные акты об установлении цены на газ подлежат официально�
му опубликованию и являются общедоступной информацией.

По тексту договора слова: «официальный сайт Общества
www.cherkesskrg.ru» в соответствующих падежах заменить сло�
вами: «официальный сайт Общества www.mrgkchr.ru» в соот�
ветствующих падежах.

Пресс0служба
ООО «Газпром межрегионгаз Черкесск».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у, выделяемого в счет земельной
доли: в отношении з/у с к. н. 09:08:0000000:2377, расположен�
ного по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, СПК «Красно�
восточный», поле № 6 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Джутов Айнар Мсаустович (КЧР, г. Черкесск, ул. Леонова,
д. № 1 «е», корп. А, кв. 6, тел. 8�928�925�81�12).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомольс�
кая, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Кадастровым инженером
Гурмиковой Аминат Нурби�
евной (КЧР, Хабезский рай�
он, а. Али�Бердуковский, ул.
Комсомольская, 13, тел. 8�
963�170�11�39) выполняются
работы по подготовке про�
екта межевания з/у, выде�
ляемого в счет земельной
доли: в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:5320, распо�
ложенного по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, СКП Кызыл�
Юрт, поле № 1 (пашня).

Заказчиком работ по
подготовке проекта межева�
ния является: Матакаев Му�
хамед Ажимурзаевич, про�
живающий по адресу: КЧР,
Хабезский р�н, а. Кызыл�
Юрт, ул. Ахлова, д. 51, тел.
8 9283840581.

С проектом межевания з/
у можно ознакомиться по
адресу: КЧР, Хабезский р�н,
а. Али�Бердуковский, ул.
Комсомольская, 13. Обосно�
ванные возражения относи�
тельно размера и местопо�
ложения границ з/у принима�
ются в течение 30 дней со
дня опубликования объявле�
ния по вышеуказанному ад�
ресу.

Теперь ваши объявления, а также рекламу
вы можете разместить и на сайте газеты

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Телефон
отдела

рекламы

26�36�34
ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!

ваш компас

Здесь
могла быть

ваша реклама!

10 января № 2�3 (14959�14960)

АПК УХОДИТ.
КТО ПРИДЕТ НА СМЕНУ?

В минувшую субботу в зале облисполкома со�
стоялось совещание руководителей колхозов и
совхозов, перерабатывающих и автотранспорт�
ных предприятий, специалистов агропромыш�
ленного комбината «Карачаево�Черкесский» по
вопросам приватизации собственности, земель�
ной реформы, управления сельскохозяйствен�
ным производством.

Но это не значит, что указанные хозяйства
завтра же закроются. Ни в коем случае. Во�пер�
вых, будут выясняться причины хронического
отставания, а во�вторых, учитывать желание и
мнение коллектива того или иного хозяйства.

Возможно, будут найдены другие формы хо�
зяйствования, как, например, ассоциация крес�
тьянских хозяйств. Кстати, за эту форму органи�
зации ратовал председатель эрсаконского кол�
хоза имени Ленина А. Тугов.

15 января № 6 (14963)

ТЕМПОВ НЕ СНИЖАТЬ
Продукцию Адыге�Хабльского райпромком�

бината знают не только в этом районе. Швейные
и трикотажные изделия, которые выпускают его
цеха, пользуются большим спросом у жителей
Карачаево�Черкесии. Мастера стараются не
подкачать.  Как уже отмечалось, основной ас�
сортимент райпромкомбината � швейные и три�
котажные изделия. К сожалению, как и на мно�
гих предприятиях, здесь в последнее время не�
редки перебои с поставкой сырья. Швейники и
трикотажники стараются найти выход из создав�
шегося положения. И нередко им это удается.

В прошлом году в магазины области было
отгружено шесть тысяч детских болоньевых кур�
ток. В этом году швейники, несмотря на дефи�
цит сырья, постараются не снизить достигнутый
уровень.

21 февраля № 33�34 (14990�14991)

ПРОКУРАТУРА ИДЕТ
НА ПРИНЦИП

Требуя соблюдения законов, органы власти
на местах нередко сами становятся их наруши�
телями. Так, в Карачаево�Черкесии городские и
районные прокуратуры только за последний год
выявили более двух десятков незаконных пра�
вовых актов, которые были приняты исполкома�
ми местных Советов и по которым были вынесе�
ны прокурорские протесты.

Прокурор Карачаево�Черкесии Юрий Лушни�
ков признал состоявшееся здесь в минувшем
году провозглашение республик Карачай, Чер�
кесия, Зеленчукско�Урупская казачья и ряда
других не отвечающим действующему в России
законодательству, так как оно противоречит при�

бенных гостей, которые дол�
жны были сойти с трапа.
Здесь встречали триумфато�
ров – только не спортивных
турниров, как по привычке
могли подумать многие, а
«Всероссийского мастер�
класса учителей родного, в
том числе русского, языка».
Этот масштабный конкурс со�
брал на финале в Москве 23
педагога из разных субъектов
России. Здесь встретились
лучшие учителя. Но Жанне Ко�
раевой удалось доказать, что
и среди них ей нет равных: де�
вушка стала абсолютным по�
бедителем, завоевав Гран�
при «Серебряное перо».

– Я очень люблю конкур�
сы, фестивали и всегда с удо�
вольствием принимаю в них
участие, – делится своими
впечатлениями педагог. – Но
каждое новое участие – это
преодоление себя, победа
над самой собой. И действи�
тельно, из всех моих побед на
сегодняшний день в различ�
ных профессиональных кон�
курсах это самая высшая сту�
пень».

Чтобы дойти до финала,
участникам предстояло ото�
браться на заочном этапе, от�
сняв фрагмент урока на 10
минут, написав эссе и подго�
товив ряд необходимых доку�
ментов. Затем конкурсантов
ждала доброжелательная, но
волнительная атмосфера оч�
ного этапа, который включал:
методические комментарии к
фрагменту урока и представ�
ление национального костю�

нятому Верховным Советом Российской Феде�
рации Закону о придании бывшей Карачаево�
Черкесской автономной области республиканс�
кого статуса. Однако суд признал действия Со�
вета незаконными, а протест прокурора — обо�
снованным.

26 мая № 95 (15052)

«НЕ УМЕРЕТЬ БЫ ОТ ЖАЖДЫ»
В критическом письме под таким заголовком

речь шла о плохом качестве воды, которую пьют
жители поселка Эркин�Шахар.

В редакцию пришел ответ:
«Факты, изложенные в жалобе, имеют место.

Действительно, вода, поступающая в жилые
дома поселка, ни по одному показателю не со�
ответствует стандарту. Основная причина —
сильная загрязненность Кубани.

Кроме того, поселок снабжается водопрово�
дом сахарного завода, фильтровая станция ко�
торого пришла в негодность. Администрацией
района приняты следующие решения: водоза�
бор производить из реки Малый Зеленчук, вода
в которой чище кубанской. Для этого заплани�
рована замена водовода.

Планируется также строительство новой
фильтровой станции производительностью в два
раза выше существующей. Будут заменены и
трубы разводящих водопроводных сетей».

6 августа № 146 (15103)

КОЛБАСА ДЛЯ БЕДНЫХ?
Было время, когда потребитель сетовал на

скудный ассортимент. Нынче � товар на любой
вкус. В магазине «Центральный» практически
всегда в продаже колбасы «Таллинская». «Одес�
ская», сервелат. Но цены! Подойдет покупатель,
вздохнет, но все же «отстегнет» кассиру круг�
ленькую сумму. Есть�то надо.

Но вот на прошлой неделе вмиг расхватали
колбасу «Особую». Сетовали не на цену, а на то
небольшое количество, которое Черкесский мя�
сокомбинат отпустил магазину. Килограмм та�
кой колбасы стоит чуть больше сорока рублей.
Как сказал заместитель директора мясокомби�
ната Н. Батырев, на предприятии сейчас изуча�
ется вопрос производства дешевой продукции.
Колбаса «Особая» � это первая ласточка в столь
необходимом поиске.

8 сентября № 167 (15124)

«ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ БЫТЬ
ТОЛЬКО ГОРЫ...»

Отчего так: однажды попав в горы, ты уже
никогда не забудешь их, ты заболеешь «горной»
болезнью и тебя всегда будут манить к себе
новые вершины? Отчего так? Есть в них удиви�
тельная загадка. Здесь все особенное: и небо, и
звезды, и воздух..., и друзья, с которыми съешь

пуд соли. Здесь все особенное. И ты покоряешь
вершины, потому что сам уже покорен ими. И
тогда от души поется: «Лучше гор могут быть
только горы...». И как здорово, что впереди все�
гда остаются высоты непокоренные. Высоты, ко�
торые не дают душе успокоиться, остановиться
на достигнутом.

27 октября № 201 (15158)

«МАРИНСКИЙ» ЖИВЕТ,
СТРОИТСЯ

В двух древних аулах, расположенных в Ма�
ринском ущелье, был организован совхоз «Ма�
ринский». Тогдашнее руководство правильно
рассудило: чтобы удержать молодежь в родных
краях и не дать утечь рабочей силе, нужно в
первую очередь позаботиться о создании нор�
мальных социально�бытовых условий, строи�
тельстве жилья.

Так, за последние годы в хозяйстве были
построены детский сад, школа на 650 мест, цен�
тральная ремонтная мастерская и даже соб�
ственная птицефабрика производительностью
до 100 тонн мяса в год. Много построено новых
жилых домов, отремонтировано старых. Созда�
на своя музыкальная школа. А в Доме животно�
водов есть даже медпункт. Все это способство�
вало сокращению оттока кадров, а многие жи�
тели хозяйства стали даже возвращаться из
дальних мест, где были на заработках.

21 ноября № 219 (15176)

СОВЕТ ACK В ЧЕРКЕССКЕ
Вчера в Черкесске проходило очередное за�

седание совета ассоциации социально�эконо�
мического сотрудничества республик, краев и
областей Северного Кавказа.

С докладом «О выполнении решений собра�
ния учредителей ассоциации и заседания сове�
та ассоциации» выступил генеральный дирек�
тор ACK Н. Д. Пивоваров.

На заседании АСК были рассмотрены также
вопросы об ассоциированных членах ассоциа�
ции, о генеральной программе ассоциации раз�
вития территорий Северного Кавказа, о мерах
по обеспечению энергоснабжения в осенне�
зимний период 1992 � 93 гг. на территории Се�
верного Кавказа, о координации рабочих групп
ассоциации и другие. По каждому из них приня�
то решение совета АСК. Совет АСК принял об�
ращение ко всем народам Северного Кавказа.
Вел заседание совета ассоциации исполняющий
обязанности главы администрации Карачаево�
Черкесской ССР В. И. Хубиев.

29 декабря № 244 (15201)

В НАЗИДАНИЕ МОЛОДЫМ
Только за четыре летних и осенних месяца

ветеран легкой атлетики Виктор Жуков шесть раз
стартовал на соревнованиях самого различного
уровня. Такое не всегда под силу и молодым
спортсменам, а он к тому же стабильно показы�
вал на этих состязаниях хорошие результаты. На
чемпионате России среди ветеранов Виктор
пробежал 3000 метров за 9 минут 58 секунд и
стал третьим. Интересно, что Виктор Жуков за�
нимается легкой атлетикой самостоятельно, без
тренеров, сам рассчитывает нагрузки и стара�
ется как можно чаще участвовать в соревнова�
ниях. Работает Жуков методистом производ�
ственной гимнастики на цементном заводе.

Подготовила Армида КИШМАХОВА.

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1992 год)

Кавказ � наш общий дом

Любить самой,
влюбить других

ВСЕГДА верить в детей и мотивировать их – это не4
изменный девиз учителя осетинского языка и ли4

тературы школы № 27 г. Владикавказа Жанны Корае4
вой. А кто мотивирует ее, молодого специалиста,
которая с первых своих шагов на профессиональной
стезе еще ни разу не усомнилась в своем выборе?

…В ЭТОТ вечер во влади�
кавказском аэропорту было
многолюдно: звучала осетин�
ская гармошка и доули, сто�
яли подростки с букетами
цветов и яркими плакатами,
исполняли национальные
танцы, а почетные старшие с
тремя пирогами ждали осо�

ма. После этого был круглый
стол, в ходе которого обра�
щали внимание на культуру
речи оратора, ведение бесе�
ды, раскрытие темы.

Жанне Кораевой удалось
удивить и поразить экспер�
тов, которые без колебаний
присудили победу педагогу из

Северной Осетии. «13 лет я
ждала такого урока, который
увидела в этом году! Я благо�
дарна вам, что вы вниматель�
но прочитали положение кон�
курса и продумали очень
сложную проблематику: «Об�
щероссийское – этническое,
этническое – общероссийс�
кое», – отметила председа�
тель Ассоциации учителей
родного, в том числе русско�
го, языка, директор Научно�
исследовательского центра
национальных проблем обра�
зования ФИРО РАНХиГС Оль�
га Артеменко. – Настолько хо�
рошо и тонко это было все
сделано, что я сидела и дума�
ла: вот бы такие уроки прохо�
дили в московских школах и
во всех субъектах Российской
Федерации! И тогда мы дей�
ствительно будем любить
друг друга, уважать и отно�
ситься внимательно к тем
культурам, которые у нас
есть».

Уважение и любовь к на�
циональной культуре – осно�
вополагающее чувство, кото�
рое изо дня в день зажигает
сердце молодого учителя. И
она, не стесняясь, открыто го�
ворит об этом – своей педа�
гогической, творческой и об�
щественной деятельностью:
«Для нашей республики де�
монстрация родного языка,
культуры и традиций на таком
высоком уровне – это значи�
мое событие, а моя победа
лишь подтверждает и лишний
раз доказывает, что учителя
родного, для нас осетинско�

го, языка – достойные специ�
алисты, настоящие трудяги.
Северная Осетия по праву
должна гордиться своими
учителями родного языка и
поддерживать их!»

Нужно отметить, что Жан�
на с трепетом и уважением
говорит обо всех своих кол�
легах – и о конкурсантах, с ко�
торыми она сдружилась, и об
учителях, с кем ежедневно
трудится в родной школе.
«Все участники проявляли ис�
тинный интерес к работе друг
друга, поддерживали. Они
очень талантливые, я отмети�
ла для себя какие�то приемы,
которые буду впредь исполь�
зовать на уроках. И отдельно
мне бы хотелось сказать о
преподавателях нашей 27�й
школы. Учителя математики
Тамара Бегиева, русского
языка и литературы Нелли
Булацева, осетинского языка
и литературы Лиана Гагиева,
Людмила Кадзаева и многие
другие – это одни из лучших
педагогов по своим предме�
там. И рядом с такими кори�
феями работать одно удо�
вольствие, хочется равняться
на них и идти дальше».

Для Жанны коллеги во гла�
ве с директором школы Гали�
ной Джимиевой не просто
вторая семья, это еще и тыл,
верная поддержка в таких
конкурсах. Любовь к своему
делу, желание участвовать,
определенное усердие, каче�
ственная подготовка – все это
педагог называет в числе сла�
гаемых своей победы. «Один
в поле не воин, это все коман�
дная работа! И в команде я
могу назвать свой коллектив,
СОРИПКРО, его ректора Люд�
милу Исакову, дававших ме�
тодические советы, всячески
помогавших, управление об�
разования АМС г. Владикав�
каза, Минобрнауки РСО�А – я
всем безмерно благодарна!»

А Жанне благодарны ее уче�
ники. Те, с кем она всегда чес�
тна и открыта: неважно, ученик
это 1 или 11 класса. Те, с кем
она изо дня в день, из урока в
урок делится своей любовью к
осетинскому языку, нацио�
нальной культуре и традициям
– и учит не просто знать пред�
мет, но и любить каждый его
штрих. Те, кто на ее примере
видит, каким может быть на�
ставник, всецело отдающий
себя детям. И понимание того,
что школьники ждут своего
Учителя, вдохновляет педаго�
га снова и снова вставать у
доски, чтобы нести свет.

 М. МАКОЕВА.
Газета

«Северная Осетия».


